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“我们可以想象这样的家居场景，楼顶的光伏发电，车库的
新能源汽车等均可通过云端操控，电视既有其功能性，也是一
件艺术品，还是整家智能的控制中心……”在人工智能时代的
新零售论坛上，深圳创维-RGB电子有限公司国内营销总部新
零售业务中心总经理彭强以上述场景向与会者解释人工智能
给创维带来的变革。

彭强的演讲引发了参会者的共鸣。人工智能在短时间爆
发，给家电行业带来不小的挑战与机遇。面对这道必答题，“答
案”决定“答题者”的命运。作为 2023 中国国际消费电子博览
会暨青岛国际软件融合创新博览会平行论坛之一，人工智能时
代的新零售论坛集聚企业、电商销售平台和数字化转型服务商
等零售参与方，对人工智能在家电零售行业的应用与变革开展
了一场深刻的探索。

生产端：开放与融合

没人能否认以 ChatGPT 为代表的人工智能带来的是“范
式革命”——对认知体系和行为体系的彻底重构，在这样的变
革之下，经济形态正从服务经济向体验经济的方向升级。企业
则需要打破边界，以消费者的需求为导向，在开放与融合中构
建消费者满意的使用场景。

“Z 世代”年轻消费者逐渐成为新一代消费主力，“我们通
过分析数据发现，年轻的消费群体想要智能化、定制化和差异
化的产品，传统家电产品和零售模式已经不能满足他们。”彭强
说，消费者“既要又要还要”的需求，如果单从设备制造来说对
制造商的基础生产能力和研发能力要求很高，并非每个企业都
具备这样的人力和财力。实际上，在彭强看来，从产品端的智
能家电到年轻消费者追求的个性定制，并非要增加太多设备，

“当前来说企业各做各的，可能智能产品生产厂家做了很多传
感器，智能家电和智能家居也在做相关的智能设备，这就是一
种重复建设。”彭强说，解决这一问题的关键就在融合。

这一融合应该是“专业与专业”的融合。如语音控制、家居
和家装都交给专业的生产商设计生产，将消费者在家电、家居
和家装方面的所有需求配置实施前置，在落地时实现有机结
合，而不是简单堆砌。融合的前提是开放和数据共享，“将所有
合作的品牌和数据‘上云’，消费者有不同的定制需求，可以迅
速实现履约和交付，让消费者在家电、家居和家装中的决策权
前置。”彭强介绍。

在人工智能的加持下，不仅是增量家电和家居可实现全屋
互联，存量家电也可以实现“云端”融合，升级为消费者更满意
的场景。IoT（物联网）开发平台服务商涂鸦智能的大客户高级
总监陈慕融介绍，“比如节能业态是消费者关心的问题，通过
IoT硬件可以实现不同家电和储能柜等设备的上云，家庭每天、
每周、每个月的能源情况，都能实时看得见。还可以延伸到光
伏发电的储能管理，支持消费者升级家庭储能结构。”

消费端：交互与引导

在消费端，人工智能带来的不仅是升级，还有“内卷”和加
速淘汰。如何抓住人工智能的机遇，发现消费者真正的需求，
成为商家的“生存之问”。

在电商平台中，“什么值得买”是一个特殊存在，它为消费
者搭建虚拟货架，提供不同产品比价，并通过社区内容分享提
升用户黏性。2022 年“什么值得买”商品交易总额突破 200 亿
元，同比增长超 10%。算法早已是电商平台必备的技能，但算
法的维度是各家的“看家本领”。北京值得买科技集团商业化
中心家电部经理滕飞介绍，“什么值得买”为消费者实施细致画
像，比如省钱型、尝鲜型和实操型等，通过这样的标签实现社区
内容和产品的精准推送。同时，通过算法挖掘消费者感兴趣的
卖点，有助于触发消费者作出购买决策。

未来新零售将驶向何方？GfK 中国家电事业部总监蔡凌
认为，零售全产业链将趋于无人化，从前端服务，到后端物
流配送都将出现无人化的趋势。另外，零售个人化的趋势也
会加强，每个消费者要的产品，可能在细节上都会有个性化
的要求，“通过智能制造和人工智能可实现零售个人化的落
地。”蔡凌表示。

眼下，人工智能与传统商贸的融合依然是行业难题，做好
消费端的融合于青岛而言是挑战也是机遇。为推动商贸产业
加快迭代更新，近年来青岛不仅出台了从战略规划到实施方案
在内的一系列指导文件，还推出了从大型消费载体建设，到鼓
励属地经济、电商直播、家电消费、汽车消费等诸多举措。“青岛
正在着力打造新零售的应用场景，但与国际消费中心城市相匹
配的标志性企业和商业模式数量较少，制约了影响力。如何破
解这方面的难题，将是青岛打造国际消费中心城市的主要切入
点，也为国内外人工智能领域的创新企业植根青岛、发
展壮大提供了广阔的空间。”市贸易发展服务中心主任
殷世钢表示。

“人工智能+传统商贸”
打造新零售应用场景
人工智能时代的新零售论坛举行，

零售参与方探索消费“范式革命”
□青岛日报/观海新闻记者 丁倩倩

■嘉宾在人工智能时代的新零售论坛上展开讨论。

AI赋能，重塑数字经济新业态
2023中国电博会软博会企业家论坛举行，众多嘉宾多视角、深层次探讨数字经济未来

□青岛日报/观海新闻记者 周晓峰

举办了20届的电博会，正在成为数字
经济发展的风向标。

数字经济是继农业经济、工业经济之后
的主要经济形态，数字化转型已经成为全球
经济发展大趋势，世界各主要国家都在以数
字化为抓手，积极推动数字经济的发展。根
据中国信通院的数据显示，我国数字经济正
步入量质齐升的新十年，到2025年我国数字
经济规模将超过60万亿元。

5月17日，作为2023中国国际消费电
子博览会暨青岛国际软件融合创新博览会
主论坛，2023中国电博会软博会企业家论
坛如期举行，多名重量级嘉宾带来干货满满
的主旨演讲和高端对话，多视角、深层次探
讨数字经济发展所面临的挑战与机遇，为推
动数字经济发展建言献策。

拥抱AI时代

谈到数字经济，当下最热门的领域莫过于
AIGC(人工智能生成内容)。人工智能是数字经济
发展的重要支撑点，随着ChatGPT带动新一轮人
工智能浪潮，IBM、亚马逊、百度、腾讯等科技大佬
都争相砸重金展开“军备竞赛”。

“人工智能正在成为数字经济发展的新引擎，
人工智能与物联网、云计算和大数据技术的深度
融合，构建了人、网、物的互联体系和泛在的智能信
息网络。”中国国际经济交流中心副理事长王一鸣
表示，“随着最近生成式人工智能 ChatGPT 的诞
生，人工智能在向各个领域广泛渗透，应用场景日
趋多元化，必将催生智能制造的新模式、新业态。”

百度是国内最早内测生成式AI大模型的互联
网公司。百度副总裁璩静在现场展示了3分钟快
速生成商业用PPT的内测场景，“最近一段时间大
家都感受到了生成式AI和大模型话题的热度，为
什么关注度这么高？因为生成式AI和大模型被认
为是下一代人工智能技术。今年3月16日，百度率
先对标ChatGPT发布了大模型产品‘文心一言’并
开展了内测，目前超过300家生态伙伴参与内测，
在400多个企业内部场景中取得了测试成效。”

“可以说在生成式 AI 大潮下，每一种生意都
值得再做一次，每一家企业都需要重新思考，怎么
利用大模型和生成式AI放大自己的优势，实现业
务再造。”璩静认为，生成式AI革命带来的正面影
响主要集中在两个方面：一是生产经营效率极大
提升，生成式AI可以帮助写代码、PPT、合同、法律
文书，未来也会参与生产过程；二是用户体验效果
极大提升，生成式AI一定会出现在大量的数字人
应用中，作为智能化的个性化助理，帮助人们更便
捷顺畅地解决理财、办公、法律、咨询等各种问题，
推动整个社会的智能化跃迁。

对人工智能的争论一直都存在，亿万富豪马
斯克曾联合上千名研究人员签署一封公开信，呼
吁暂停训练比GPT-4更强大的人工智能系统。

在海尔集团董事局副主席、总裁梁海山看来，
未来是人工智能的时代，数据爆炸要求数据处理
能力同步提升，而人工智能在复杂问题的数据处
理方面具有独特优势。“未来不管在哪个领域，都
需要最聪明的人+机器，我们要做的是让人工智
能具备自学习的能力，能够产生更多的思考和思
维模式，可以应用到更多的场景和实践。因此我
们必须和机器合作，而不是与其对抗。”他说。

“我们从应用场景发现两个风险：一个风险是
觉得 AI还不是很重要，不重视 AI，我呼吁大家一
定要重视 AI；另一个风险是觉得 AI很重要，要拥
抱AI，但忽视了数据的重要性。AI时代的到来实
际上意味着全面数字商业技术的到来。”用友集团
副总裁、中国上市公司协会信息与数字化专委会
主任郭金铜表示，“如今在研发领域已经开始用低
代码甚至是零代码开展相关开发工作，我们也在
训练建设企业应用的大模型。营销领域开始出现
AI写稿、AI画图、AI做视频等应用场景，成本明显
下降，同时效率实现指数级提升。在企业管理领
域，我们看到很多企业已经应用了数智人、数智助
手，实现了智能管理和风控。”

家电要加速创新

智能家电创新力也是被嘉宾们反复提及的
“高频词”。

近年来，智能家电应用领域的“黑科技”很多，
但受限于场景单一，并没有取得理想中的效果。
典型的是冰箱贴屏，在设计理念上可以既解决用
户交互的问题，也可以管理冰箱内的食材新鲜度。

“实际上这个场景对用户来说是一个互动频
率比较低的场景，用户不会在冰箱上阅读信息、观
看视频。我们得出一个结论，如果没有真正意义
上解决用户的实际需求，就不算是智能产品，或者
不是一个从用户角度思考出发的产品。”飞利浦家
电大中华区总经理王超表示。

王超认为空气炸锅是另一个案例，一方面空
气炸锅销量增长非常快，另一方面在闲鱼（二手闲
置交易平台）上排名也特别靠前。“这种看似矛盾
的情况说明大部分人希望拥有空气炸锅，但是又
觉得使用场景比较单一。所以我们希望飞利浦的
空气炸锅进入市场之后，能够结合中国的烹饪习

惯做一些升级，改善中式烹饪方式。不只是

升级软件，也需要升级硬件，在烹饪、加热程序方
面做些改变。这样的话，用户使用空气炸锅的频
率就更高了，这个产品对用户就是有用的产品。
如果产品大部分时间被放在家里‘吃灰’，对用户
来说这样的产品价值就比较有限。”他说。

“传统家电厂商，关注点都在电路板、模具、结
构方面，但是用户要的是产品带来的服务、内容以及
其他方面。”谷仓智能硬件孵化器创始人洪华认为。

智能家电的互联互通一直是消费者的一大痛
点。各个品牌虽然都有一套自己的物联网系统，
但对于用户来说，很难做到购买的所有家电产品
都来自同一个品牌。

京东集团副总裁冯全普介绍，京东也有一套
智能化系统，叫“小京鱼”，希望形成一个family、一
个house为中心的家居、家装、家电智能化系统，提
供一站式解决服务。

“以前的家居不需要互联互通，现在能互联
了，所以大家的期望越来越多。如果行业形成一
个基础底座的标准化，既可以减少厂家的开发周
期、测试精力，快速把产品交付到市场，也不会影
响创新性，解决影响消费者体验的痛点，有助于快
速释放存量市场、挖掘潜在市场。”来酷科技副总
裁李维建议，“现在随着互联网、物联网、人工智能
等新技术发展，数据流量在增加，交互在增加，容
易产生很大的数据流量。同时，通过数据流量很
容易去了解用户的行为习惯和需求，通过很好的
内容推送、定向订阅服务，就会有越来越多的商业
机会。”

“数据的展示、采集、应用，是数字经济产业的
重要组成部分，物联网技术正在加速推动产业数
字化的转型，京东方也在通过持续强化技术创新、
产品创新和应用创新，使业务布局深度契合产业
数字化发展的要求。”京东方集团党委书记、执行
副总裁冯强介绍，“数据的采集离不开传感器，京
东方传感业务聚焦医疗、生物、智慧视窗、消费电
子、工业传感器等领域，为客户提供传感器械的设
计、制造及系统解决方案的服务。”

■2023中国电博会软博会企业家论坛举行高端对话。

■观众现场感受华为智慧屏带来的惊喜。■展会现场展示的数字人元宇宙技术应用。
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■采用新
技术的幼儿教
学应用吸引了
家长的目光。

■观众体验沉浸式VR游戏。

■工业机器人行云流水般精准操作。


